



BOLETIN Nº. 313

DICIEMBRE 2012



Ya estamos a punto de recibir una nueva Navidad, una fecha muy especial para todo cristiano. El día 25 recibiremos en nuestros hogares a ese Niño Jesús que trajo alegría a este mundo. La Navidad tiene un significado muy especial, muchos dirán que es un día horrible, un día donde el consumismo es lo que prima, pero no debemos ver la Navidad como unas fechas para gastar y consumir mucho, sino unas fechas donde se vea la alegría interior y el agradecimiento a Dios, donde la familia se reúna.

En ningún hogar cristiano debe faltar el tradicional Belén, habrá casas que permitan hacer un gran belén, otras, la mayoría, más pequeño, pero siempre debemos hacer sitio para hacer un Belén, aunque sea chiquito, pero que en el salón de casa no falten esas figuras de Jesús, María y José, donde en la noche de Nochebuena le cantemos o recemos algo.

**Os deseo a todas, activas y honorarias, una Feliz Navidad, que Jesús reine en vuestros hogares y os dé la paz verdadera.**

No os sintáis solas esa noche las que vivís sin compañía humana, tenéis la sobrenatural que no se ve y es la que nos da la fuerza para continuar en la labor que un día nos encomendó el Señor.

*FELIZ NAVIDAD!!*

Loli Gómez-Presidenta Diocesana



El pasado mes de octubre se celebró la XIII Asamblea General Ordinaria del Sínodo de los Obispos, dedicado al tema **“La nueva evangelización para la transmisión de la fe cristiana”**.

Han intervenido el cardenal Giuseppe Bortoloni, arzobispo de Florencia (Italia), Presidente de la Comisión para el Mensaje y los arzobispos Pierre-Marie Carré, de Montpellier (Francia), Secretario especial y Luis Antonio G. Tagle, de Manila (Filipinas), Vice-Presidente de la Comisión para el Mensaje.

Ofrecemos a continuación una síntesis del texto:

*“Al inicio del documento los obispos recuerdan el pasaje evangélico de Juan que narra el encuentro de Jesús con la samaritana en el pozo: es la imagen del hombre contemporáneo con una ánfora vacía, que tiene sed y nostalgia de Dios, y hacia el que la Iglesia debe dirigirse para hacerle presente al Señor. Y como la samaritana, quien encuentra a Jesús no puede hacer otra cosa sino convertirse en testigo del anuncio de salvación y esperanza del Evangelio”*.

*“Mirando de una manera más concreta al contexto de la nueva evangelización, el*

*Sínodo recuerda, por tanto, la necesidad de reavivar la fe que corre el riesgo de oscurecerse en los contextos culturales actuales, también frente al debilitamiento de la fe en muchos bautizados. El encuentro con el Señor, que revela a Dios como amor, sucede sólo en la Iglesia como forma de comunidad acogedora y experiencia de comunión; desde aquí, entonces, los cristianos pasan a ser sus testigos en otros lugares”*.

*“Sin embargo, la Iglesia afirma que para evangelizar hay que estar, ante todo, evangelizados y lanza una llamada -empezando por ella misma- a la conversión, porque la debilidad de los discípulos de Jesús pesan sobre la credibilidad de la misión. Conscientes del hecho de que el Señor es la guía de la historia y que, por tanto, el mal no tendrá la última palabra, los obispos invitan a los cristianos a vencer el miedo con la fe y a mirar el mundo con sereno coraje porque, aunque éste está lleno de contradicciones y retos, sigue siendo el mundo que Dios ama. Por consiguiente, nada de pesimismo: globalización, secularización y nuevos escenarios de la sociedad, migraciones, incluso con las dificultades y sufrimientos que conllevan, deben ser oportunidad de evangelización. Porque no se trata de encontrar nuevas estrategias como si el Evangelio hubiera que difundirlo como un producto de mercado, sino de redescubrir los modos con los que las personas se acercan a Jesús”*.

*“El mensaje mira a la familia como lugar natural de la evangelización e insiste en que debe ser sostenida por la Iglesia, la política y la sociedad. Dentro de la familia, se resalta el papel especial de las mujeres y se recuerda la situación dolorosa de los divorciados y vueltos a*

casar: aunque se reconfirma la disciplina sobre el acceso a los sacramentos, se insiste en que no están abandonados por el Señor y que la Iglesia es la casa que acoge a todos. **El mensaje cita también la vida consagrada, testimonio del sentido ultraterrenal de la existencia humana, y las parroquias como centros de evangelización; recuerda la importancia de la formación permanente para los sacerdotes y los religiosos e invita a los laicos (movimientos y nuevas realidades eclesiales) a evangelizar permaneciendo en comunión con la Iglesia.** La nueva evangelización acoge favorablemente la cooperación con las otras Iglesias y comunidades eclesiales, también ellas movidas por el mismo espíritu de anuncio del Evangelio. Se presta particular atención a los jóvenes, en una perspectiva de escucha y de diálogo para recuperar, y no mortificar, su entusiasmo”.

“A continuación, el mensaje mira al diálogo de distintas maneras: con la cultura, que necesita una nueva alianza entre fe y razón; con la educación; con la ciencia que cuando no encierra al hombre en el materialismo se convierte en una aliada de la humanización de la vida; con el arte; con el mundo de la economía y el trabajo; con los enfermos y los que sufren; con la política, a la cual se pide un compromiso desinteresado y transparente del bien común; con las otras religiones. En particular, el Sínodo insiste en que el diálogo interreligioso contribuye a la paz, rechaza el fundamentalismo y denuncia la violencia contra los creyentes. El mensaje recuerda las posibilidades que ofrecen el Año de la Fe, la memoria del Concilio Vaticano II y del Catecismo de la Iglesia Católica. **Por último, indica dos expresiones de la vida de fe, especialmente significativas para la nueva evangeli-**

**zación: la contemplación, donde el silencio permite acoger mejor la Palabra de Dios, y el servicio a los pobres, para reconocer a Cristo en sus rostros”.**

“En la última parte, el mensaje mira a las Iglesias de las distintas regiones del mundo y a cada una de ellas les dirige palabras de aliento para el anuncio del Evangelio: a las Iglesias de Oriente les desea que puedan practicar la fe en condiciones de paz y de libertad religiosa; a la Iglesia de África le pide que desarrolle la evangelización en el encuentro con las antiguas y las nuevas culturas, haciendo después un llamamiento a los gobiernos para que cesen los conflictos y la violencia. Los cristianos de América del Norte, que viven en una cultura con muchas expresiones lejanas del Evangelio, deben mirar a la conversión, a ser abiertos para acoger a los emigrantes y refugiados. Se invita a América Latina a vivir la misión permanente para hacer frente a los desafíos del presente como la pobreza, la violencia, también en las nuevas condiciones de pluralismo religioso. La Iglesia en Asia, aun cuando es una pequeña minoría a menudo relegada al margen de la sociedad y perseguida, es animada y exhortada a mantenerse firme en la fe. Europa, marcada por una secularización también agresiva y herida por regímenes pasados, ha creado sin embargo una cultura humanística capaz de dar rostro a la dignidad de la persona y a la construcción del bien común; **las dificultades del presente no deben por tanto abatir a los cristianos europeos, sino que deben ser percibidas como un reto.** A Oceanía se le pide que sienta de nuevo el compromiso de anunciar el Evangelio. **El mensaje se cierra encomendándose a María, Estrella de la Nueva Evangelización”**

News.Va-The Vatican Today



El pasado 20 de octubre, se celebró en Sigüenza (Guadalajara), el Pleno nacional de Presidentas Diocesanas, con la asistencia de las diócesis de: Albacete, Alcalá de Henares, Logroño, Córdoba, Cuenca, Jerez de la Frontera, León, Madrid, Málaga, Mérida, Soria, Oviedo, Pamplona, Salamanca, Santiago de Compostela, Segorbe-Castellón, Sevilla, Sigüenza-Guadalajara, Toledo y Tuy-Vigo; además de los miembros de la Comisión Permanente.

En el coche con la presidenta de Sevilla, fuimos también Córdoba, Jerez y Málaga. Me recogieron a las once de la mañana y llegamos a las siete de la tarde, haciendo algunas paradas y para comer.

Nos alojamos en la Casa de Ejercicios

de la Diócesis, antes fue seminario, y está regentado por las hermanas Dorotheas, además tienen un apartado con residencia de ancianos y alojamiento de sacerdotes. La casa muy bonita y ya con su calefacción puesta, pues hacía bastante frío, se notaba la diferencia de temperatura desde donde veníamos.

Hasta la hora de cenar nos fuimos a ver la ciudad de noche, que como estábamos en el centro no tuvimos que andar mucho. ¡Qué bonita la catedral y sus calles de noche! Nos tuvimos que recoger pronto porque el día estaba lluvioso y no apetecía mucho estar por la calle.

Al día siguiente, asistimos a la misa que suelen tener las monjas todos los días, al terminar rezamos nosotras Laudes y

luego a desayunar.

Después del desayuno, empezó la reunión de presidentas y algunos directores que también asistieron.

Petri, la Presidenta de Guadalajara, dio la bienvenida a todas, y nos dijo que el domingo tenían programada una visita a la catedral y la ciudad por la mañana; nosotras nos excusamos ya que teníamos muchos kilómetros de camino.

Se leyó el acta del Pleno anterior, celebrado en León.

Susana, la presidenta nacional, dijo que cuando una presidenta diocesana no pueda asistir, debe estar representada por alguien del Consejo Diocesano, para que todas las diócesis estén enteradas de todo lo que se trate.

Que no tengamos siempre en cuenta las cosas que fallan, sino también las cosas buenas que tenemos. Somos unas privilegiadas y que si invitáramos a las amigas y demás personas a la adoración, le irían cogiendo gusto.

Rosi, la tesorera, presentó las cuentas y propuso dar 3.000 euros para Cáritas, con el fin de ayudar a nuestros hermanos que lo están pasando mal. Todas estuvimos de acuerdo.

En una familia todos deben aportar para el sostenimiento de ella, y lo mismo que cuando uno se apunta a un gimnasio y hay que pagar, igual en ANFE estamos obligadas a colaborar en su sostenimiento. Hay algunas diócesis que no aportan y lo de menos es el dinero, sino que no se sientan familia en una asociación donde se han asociado libremente.

En este momento llegó Don Atilano Rodríguez, Obispo de Sigüenza-Guadalaja-

ra, y miembro de la Conferencia Episcopal Española, el cual muy agradable nos fue saludando a cada una sabiendo de dónde éramos. Nos dio una conferencia preciosa de 45 minutos sobre la "Integración en la Diócesis" y que en otro boletín desglosaré lo que dijo, ya que es muy interesante para nosotras las adoradoras.

A las 14 horas tuvimos el almuerzo. Con cuanto cariño nos atendieron las monjas.

Como hasta las cuatro de la tarde no continuaba la reunión, después de la comida nos fuimos unas cuantas a ver un poco la ciudad. Visitamos el Parador Nacional, que es una preciosidad, ya que es un castillo.

A las cuatro seguimos con la reunión. Llevábamos todas las diócesis el encargo de llevar preparado la formación que en ella tenían las adoradoras. Cada una fue diciendo de lo que constaban. Nosotras en Córdoba, tenemos en los retiros-convivencias y asambleas las clases prácticas, donde intentamos explicar lo que se ha tratado en las Jornadas nacionales y temas sobre ANFE, además de lo que se publica en nuestro boletín diocesano.

Se revisaron los acuerdos que se tuvieron en el Pleno de León.

Se preguntó qué tema se podrían poner en los temas de reflexión mensual. Después de un intercambio de opiniones se acordó que trataría sobre el Credo.

Preguntaron si las preguntas que se suelen poner después del tema de reflexión, se seguían poniendo, a lo que la mayoría opinó que sí, ya que ayuda mucho a reflexionar.

Lo que nos tiene que diferenciar de las

demás personas que adoran es que somos “nocturnas”. Es muy importante sentirse asociada. A nadie nos han puesto una pistola en el pecho para asociarnos a Anfe, y al no sentirse asociada es por lo que no suelen asistir a lo que se convoca, se limitan a “su” vigilia y nada más.

Después de cenar, a las 22:30 tuvimos una vigilia corta, a la que asistieron las religiosas de la casa y algunos sacerdotes que se alojaban allí.

Por la mañana, después del desayuno se reunieron otra vez para las conclusiones del Pleno, pero nosotras no nos quedamos, ya nos las enviarán por correo, pues el día estaba bastante lluvioso y nos quedaba mucho trayecto hasta nuestro destino. Nos fuimos a por el coche. Como lo teníamos aparcado en la puerta de la catedral y ésta estaba abier-

ta, entramos e hicimos una visita ligera y algunas fotografías.

Como ya he dicho el día estaba muy lluvioso, por el camino nos cayó una buena manta de agua, que al llegar a Madrid se fue amainando gracias a Dios.

Paramos bastante tiempo a mediodía a comer porque Conchita, la presidenta de Sevilla, venía indispuesta pero pronto se le pasó y continuamos nuestro camino, llegando a Córdoba a las ocho de la tarde. Dejamos a Trini, la presidenta de Málaga, en la estación para coger el AVE y las demás siguieron para Sevilla y Jerez.

Cuando se reciban las conclusiones ya se publicarán para conocimiento de todas.

En nuestra **página web** disponéis de un montaje de fotos de ese día.

*Loli Gómez*



Miramos cada uno de los días del año y cada día hemos de pedir perdón, porque cada día hemos ofendido. Ni un solo día se escapa a esta realidad: han sido muchas nuestras faltas y nuestros errores. Sin embargo, son incomparablemente mayores los motivos de agradecimiento, en lo humano y en lo sobrenatural

Son incontables las mociones del Espíritu Santo, las gracias recibidas en el sacramento de la Penitencia y en la Comunión eucarística, los cuidados de nuestro Ángel Custodio, los méritos alcanzados al ofrecer nuestro trabajo o nuestro dolor por los demás, las numerosas ayudas que de otros hemos recibido. No importa que de esta realidad solo percibamos ahora una parte muy pequeña. Demos gracias a Dios por todos los beneficios recibidos durante el año.

Terminar el año pidiendo perdón por tantas faltas de correspondencia a la gracia, por tantas veces como Jesús se puso a nuestro lado, nos invitó y no hicimos nada por verle y le dejamos pasar; a la vez, terminar el año agradeciendo al Señor la gran misericordia que ha tenido con nosotros y los innumerables beneficios, muchos de ellos desconocidos por nosotros mismos, que nos ha dado el Señor.



# CRT

## Cursillo Responsables de Turno

El asociacionismo en la Iglesia se desarrolla dentro del espíritu de comunión eclesial: Poner los carismas al servicio de la comunidad.

Debe haber una autoridad que discierna estos carismas y acepte y regule la actuación de las asociaciones. El título V del Código de Derecho Canónico (c.298/329) regula jurídicamente la formación y actuación de las asociaciones de fieles.

La espiritualidad, los fines, el funcionamiento y el gobierno de cada asociación se recogen jurídicamente en sus Estatutos propios y se

especifican en sus Reglamentos. Después han de presentarse a la autoridad eclesial competente -según la clase de asociación de que se trate- y comienzan a tener validez cuando ésta los aprueba.

Según los Estatutos de ANFE, el **Turno** es *“el grupo de adoradoras que adscribe la Sección para velar y adorar juntas ante el Santísimo Sacramento una vez al mes”* (Est. art. 9). Es, pues, el lugar, el momento y la forma en que realizamos nuestro compromiso como asociación de Iglesia erigida por la autoridad eclesiástica para *“adorar y velar ante Jesucristo Sacramentado, durante la noche, unida al culto de toda la Iglesia”* (Est. art. 1).

Toda la estructura de ANFE está en función y al servicio de esta noche al mes en que colaboramos **personalmente**, pero no aisladamente, a los fines de la asociación a la que libremente hemos querido pertenecer

### LA RESPONSABLE DE TURNO

La estructura de ANFE reflejada en el esquema 1 se recoge en los artículos 8, 9, 10 y 11 de los Estatutos.

Como puede comprobarse, el Turno es la célula base, la *“pequeña comunidad donde se vive el espíritu de la asociación”* (Reglamento-tipo art. 39).

Al frente de esta *“pequeña comunidad”*, para que funcione como tal y no como una suma de individualidades, está la RESPONSABLE DE TURNO. Ella *“encarna la representación y la autoridad de la Asociación”*, debe, por tanto, guiar y dirigir el Turno.

De aquí se derivan sus funciones y responsabilidades:

- Si **representa** a ANFE, debe conocer la espiritualidad específica (ANFE INICIACIÓN).

- Si ha de **ejercer una autoridad**, debe conocer la letra y el espíritu de los Estatutos y Reglamento (edición adaptada al nuevo Código de Derecho Canónico, Barcelona 1990).
- Si debe **guiar y dirigir el Turno**, deberá conocer los elementos: LITURGIA y MANUAL.

Para poner en práctica estos conocimientos, debe tener unos valores y características personales:

- 1.- **RESPONSABILIDAD** (Hacer el trabajo sin dejarlo en otras manos).
- 2.- **FORMACIÓN SÓLIDA.**
- 3.- **PRUDENCIA** (Evitar la formación de “grupos” en el Turno; aprovechar las aptitudes de todas).
- 4.- **AUTORIDAD** (enérgica, no autoritaria). Tomando la “autoridad” en su sentido etimológico -augere=’hacer crecer’, con lo que el ejercicio de la autoridad se convierte en servicio.
- 5.- **REALISMO** (Trabajar con el grupo que tiene; luchar, en la medida de lo posible, por llegar al que le gustaría tener).

Estos valores no son innatos: se adquieren con esfuerzo personal, y si los ponemos al servicio del Turno llegaremos a vivir en profundidad los postulados que dan valor testimonial a ANFE, y hacerlos vida cotidiana.

Continuará...



Un hombre enfermo se preparaba para salir del consultorio del médico que le estaba examinando y le dijo: -“Doctor, me asusta la muerte... Dígame, ¿qué hay al otro lado?”.

Muy suavemente el doctor le contesto: “No lo sé”.

-¿No lo sabe? Usted es cristiano ¡¡¿y no sabe qué hay al otro lado...?!! –replicó el paciente.

El doctor tomó la manilla de la puerta.. Al otro lado se sentían como rasguños y gemidos. Cuando la abrió, un perro entró en la habitación, saltó sobre el médico y con gran alborozo le lamía muy contento. El médico se volvió al paciente y le dijo:

¿Vio lo que hizo mi perro? Él nunca había estado en esta habitación antes. No sabía qué había dentro. Sólo sabía que su dueño estaba allí y cuando se abrió la puerta, saltó sin ningún temor. Yo poco sé de lo que hay al otro lado de la muerte... pero sí sé una cosa: Que mi Dueño estará allí... ¡y eso me basta!



El sábado 27 de octubre celebramos en Añora el Retiro-Convivencia anual en la Sierra. Asistieron las siete secciones que tenemos en ella: Añora, Cardeña, Dos-Torres, El Viso, Hinojosa del Duque, Pozoblanco, Villanueva del Duque y algunas adoradoras de la Sección de Córdoba, con un total de 99 adoradoras.

A las 10 de la mañana, nos fuimos congregando con la alegría de vernos otra vez. ¡Cuánta alegría nos da el vernos! Ahí se ve que somos una gran familia. Después del saludo por parte de las presidentas diocesana y de la sección de Añora, rezamos la Hora Intermedia, dirigida por nuestro consiliario Diocesano, don Tomás Pajuelo Romero. Terminada ésta, don Tomás nos dio la meditación; una meditación que no tuvo desperdicio

ninguno y que intentaré reflejar un poco lo más importante:

*“El motivo que nos reúne es la oración y la convivencia. Nos recomendó que durante el día no estuviéramos el pueblo con el pueblo, es decir, que intentáramos estar con todas y no con las mismas de nuestro grupito, porque en ese caso no convivimos.*

*La formación es muy importante y ese es el motivo de tener más tarde las clases formativas.*

*Debemos tener en cuenta quién nos convoca. Este año de la fe que el Papa ha convocado es muy importante. Nos recomendó la lectura del libro. “Porta Fidei” del Papa Benedicto XVI con la que se convoca el Año de la Fe. (Para las que dispo-*

néis de internet, buscadla en el Google y la podréis leer), es la puerta de la fe de la Iglesia y siempre está abierta para todo el que quiera entrar. La fe debemos cuidarla como a una planta, si no se nos seca. La puerta de entrada a la Iglesia es un regalo y nos la podemos cerrar por medio del pecado. Debemos emprender un camino que dura toda la vida, empieza en el Bautismo y termina con el paso de la muerte a la vida eterna. Podemos saber mucha teología pero no encontramos con el Señor, y sin embargo cualquier persona humilde puede hacerlo a través de una oración sincera con Él. La fe no nos puede llevar a la tristeza, porque si no, no es fe.

Debemos darle importancia a lo que hemos aprendido de niños, esas oraciones sencillas y bonitas que nos enseñaron. El Papa dice que tenemos mucho analfabetismo religioso. Igual que conocemos el código de circulación, deberíamos saber el catecismo y las normas de ANFE. Si no conocemos lo que nos rige en nuestra asociación mal podremos ir en ella. Debemos asistir a nuestras vigiliass con alegría, aunque nos cueste, porque es el Señor el que nos convoca y lo hacemos por amor a Él. No debemos salir de nuestras vigiliass diciendo: ¡Qué tarde es!, sino ¡qué alegría que hemos estado con el Señor!

**No caigamos en la trampa de quitarle horas de oración al Señor porque tenemos cosas que hacer.** A la Beata Teresa de Calcuta se les quejaron unas hermanas de que no daban abasto con los enfermos, y ella dijo que, de ahí en adelante, tendrían una hora más de adoración y oración. En vez de quitar horas al Señor para trabajar más, duplicó la oración, el Señor le suplió con más ayuda.

A veces hacemos muchas cosas, pero adolecemos en nuestras vigiliass, no con-

fundamos las cosas, **no es que esté mal hacer otras cosas, pero sin quitarle tiempo a nuestras vigiliass.**

La adoración es grande porque se da testimonio ante los demás, el pueblo ve a unas personas que se reúnen y adoran. Si no evangelizamos es porque no nos hemos llenado del amor de Dios. Somos unos privilegiados porque estamos horas con Él, y en un tiempo en que ya no tenemos nada que hacer porque es por la noche. No tenemos excusa para no ir.

Debemos meditar el Credo, porque es en lo que creemos. El fruto del encuentro en la Eucaristía no es que haya más o menos cantos, sino en el amor al Señor, Debemos retener lo que oímos y cumplirlo."

Terminada la meditación hubo un poco de coloquio con preguntas por parte de algunas a las que don Tomás aclaró.

A las 12 rezamos el Angelus y nos fuimos andando a la iglesia, que estaba muy cerquita. Una vez allí don Tomás se puso a confesar a las muchas adoradoras que quisieron hacerlo, hasta las 13 horas que tuvimos la celebración de la Eucaristía. Las demás estuvimos en oración.

Terminada ésta nos encaminamos, otra vez, hacia el salón, donde tuvimos el almuerzo de hermandad. ¡Qué buen rato pasamos! De las bolsas que cada una llevábamos fueron saliendo de todo: tortillas, filetitos, fruta, chocolate, etc., todo a disposición de todas. Las adoradoras de Añora tenían preparado unas cositas para el Director de la cual comimos unas cuantas, porque era mucho para una persona ¡qué buena estaba la ensaladilla que hicieron! De postre nos pusieron unos dulces hechos por ellas que estaban riquísimos, ¡que roscos y qué flores!, acompañados de un cafelito. ¡Con qué cariño lo hicieron todo!

A las 15,30 en el mismo salón se proyectaron unas diapositivas sobre el tema que habíamos tenido en las Jornadas Nacionales: “Encuentro con Dios Padre, por Cristo en el Espíritu Santo”, que fue explicado por Charo González, presidenta de la Sección de Córdoba.

Terminada la clase práctica nos fuimos a la iglesia, donde se expuso el Santísimo Sacramento, rezamos el Santo Rosario, Vísperas y bendición. Una adoradora de Añora amenizó con el órgano los cantos, tanto de la Eucaristía como la oración de la tarde. ¡Qué bonito resultaron todos los cantos!

Tengo que resaltar el fervor con que se realizó todo lo que se hizo durante el día, pensé: “El Espíritu Santo está hoy dando muchas vueltas por aquí”.

Gracias adoradoras de Añora por todo el trabajo que se notó que lo tenáis hecho con mucho amor, ¡Dios os lo pague! Gracias adoradoras de las demás secciones por acudir a la llamada del Señor a estar un día de retiro con Él y con las demás hermanas. No saben lo que se pierden las que no van, por esa comodidad y apatía que va “matando” el entusiasmo. Gracias, Señor, por tanta ayuda como nos das, por tanto como nos regalas y no sabemos apreciarlo.

**En nuestra página web, en Celebraciones Diocesanas, disponéis de un montaje de fotos del día del retiro.**

**[www.anfecordoba.com](http://www.anfecordoba.com)**

L. G.



¿He aprendido en este año a carecer algunas veces de cosas que me serían útiles (comida, ropa, dinero...) sin quejarme?

¿Doy vueltas a las frases o acciones que me han herido, o procuro perdonar cuanto antes?

Jesús, “un niño recién nacido” es manso y humilde de corazón ¿y yo, soy tolerante, exijo con dureza?

Durante este año, ¿he ido a confesar con frecuencia y comulgar con verdadero “apetito” con hambre de Dios? ¿o he ido por rutina?

¿Suelo dejarme llevar por la comodidad espiritual; llevo una vida cristiana del mínimo esfuerzo; pienso que eso de ser “santa” no es para mí?

¿Voy a mis vigiliass con apatía y rutina, o voy con la alegría de encontrarme con el Señor? ¿Pongo excusas para no ir?

¿Sé callar lo que puede mortificar a otros? ¿Sé perdonar?



Seguimos con las conferencias de Don Juan María Canals Casas, claretiano, Secretario General de la Comisión de Liturgia de la Conferencia Episcopal.

Para las personas que son catequistas, es preciso que se enseñe el catecismo a los niños de memoria, aunque no lo entiendan, cuando sean mayores lo entenderán, porque mal lo recordarán de mayores sino no lo han aprendido de memoria. Contó una anécdota de una persona que vivió el 23-F. Vio cómo uno (que era comunista) tuvo tanto miedo que se puso a rezar el Acto de Contrición que no rezaba desde hacía muchos años, pero que lo recordaba de cuando lo aprendió de pequeño. **Por lo tanto, hay que enseñar a memorizar a los niños las oraciones.**

Siguiendo con los encuentros con Cristo, después del encuentro con Dios en la Eucaristía, hay una alegría interior, una experiencia de Dios. La Biblia es la historia del encuentro de Dios con su pueblo, cualquier página habla de la relación del hombre con Dios.

**Hay distintos encuentros con Cristo:** Con unos pescadores. Les dijo: "sígueme". Ellos lo dejan todo y lo siguen. ¿Qué fuerza no tendrían las palabras de Jesús? Una corta conversación y lo dejan todo.

**Otro encuentro:** Con la samaritana. Una larga conversación la va llevando a un

término: "Tú eres el Mesías" y lo predicó por todo el pueblo y acudieron los demás.

Hay otros personajes en el Evangelio que se encuentran con Cristo pero que no tienen enganche, no lo siguen; son sordos, cerrados, un corazón pequeño cerrado a la gracia de Cristo; y Él no puede entrar, respeta la libertad del hombre.

**Otro encuentro:** los discípulos de Emaús. Iban huyendo por miedo e iban hablando. Jesús se les acerca y habla con ellos, pero no lo reconocieron; hace ademán de continuar y lo invitan a su mesa y lo conocieron al partir el pan. Jesús tendría una especial manera de partir el pan, y por eso lo conocieron. En aquel tiempo el padre era el que solía partir el pan. Ellos iban tristes y volvieron gozosos a través de la conversación y la comunicación con Cristo. Partir el pan es compartir ese pan. Compartir su vida, sus deseos, sus afanes, sus preocupaciones.

¿Y nosotros en qué parte estamos? ¿Seguimos de verdad a Cristo o nos cerramos y decimos no a lo que nos propone? ¿Conversamos sinceramente con Cristo?

La liturgia es el secreto de Dios que se nos revela. Para una conversación hacen falta dos y responder a lo que nos dice y nos pide.

A veces Dios habla de una cosa y nosotros hablamos de otra. Mal educados estamos, hay que responder a lo que Él nos ha inspirado.

Vamos mucho a Misa pero... después ¿qué? **¡No podemos continuar así!** Necesitamos cambiar. En esos encuentros que tenemos con Cristo en la Eucaristía, debemos salir transformados, si no ¿de qué nos ha servido?

Continuará...



El día 2 comienza el Tiempo de Adviento. La corona que se suele poner en las iglesias y en algunas casas, tiene su origen en una tradición pagana europea que consistía en prender velas durante el invierno que representaba al fuego del dios sol, para que regresara con su luz y calor durante el invierno.

Los primeros misioneros aprovecharon esta tradición para evangelizar a las personas. Partían de sus costumbres para enseñarles la fe católica. La Corona está formada por una gran variedad de símbolos:

**La forma circular:** El círculo no tiene principio ni fin. Es señal del amor de Dios que es eterno, sin principio y sin fin, y también de nuestro amor a Dios y al prójimo que nunca debe de terminar.

**Las ramas verdes:** Verde es el color de esperanza y vida. Dios quiere que esperemos su gracia, el perdón de los pecados

y la gloria eterna al final de nuestras vidas. El anhelo más importante en nuestras vidas debe ser llegar a una unión más estrecha con Dios, nuestro Padre.

**Las cuatro velas:** Después de la primera caída del hombre, Dios fue dando poco a poco una esperanza de salvación que iluminó todo el universo como las velas la corona.

Tres colores litúrgicos se utilizan en la corona de adviento:

**Morado,** color de profundización espiritual y preparación en las velas correspondientes a las tres primeras semanas de adviento.

**Rosado,** se usa en la misa del Domingo (la tercera semana de Adviento), y es una mezcla del morado con el blanco, para indicar la cercanía de Navidad.

Finalmente, en algunas coronas de adviento se pone una quinta vela, más grande y de color **blanco**, que se enciende el día de Navidad. El blanco en liturgia simboliza pureza y tiempo de júbilo, y es usado en los momentos principales del calendario litúrgico: Navidad y Pascua.

Son cuatro velas las que se ponen en la corona y se prenden de una en una, durante los cuatro domingos de adviento al hacer la oración en familia. Así como las tinieblas se disipan con cada vela que encendemos, los siglos se fueron iluminando con la cercana llegada de Cristo a nuestro mundo.

### Oración

Señor Dios bendice con tu poder nuestra Corona de Adviento para que, al encenderla, despierte en nosotros el deseo de esperar la venida de Cristo practicando las buenas obras, y para que cuando Él llegue, seamos admitidos al Reino de los Cielos. Te lo pedimos por Cristo nuestro Señor. Amén.

(Siembra Conmigo)



El domingo 30 celebra la Iglesia el día de la "Sagrada Familia". ¡Cuánto tendríamos que aprender de esta santa familia!

'La casa no es una pensión para nadie, ni es un lugar donde la sangre gobierna los afectos. Si lo que gobierna los afectos solamente es la sangre mala cosa va a ser, porque hay cosas que hoy dominan totalmente los lazos de la sangre por otros lados y anulan la voluntad. Hay situaciones que anulan la libertad y anulan el corazón, que enfrentan a padres con hijos o a hijos con padres, o a esposos entre sí. Porque, a la hora de la verdad, los lazos de la sangre no son tan importantes como los queremos hacer.

El lazo más importante que en un hogar puede crearse es el lazo de la paz. El lazo del amor y la paz. Ése sí que no hay quien lo enfrente. No será el primer ho-

gar que el padre o los padres y los hijos andan enfrentados, distanciados, peleados. O los hijos peleados entre sí, los hermanos discutiendo siempre entre sí. Los lazos de la sangre no resuelven tantos problemas como a veces pensamos o nos gustaría. Lo que los resuelve es el amor y la paz. Los lazos de la sangre -salvando todas las distancias- también los tienen los cachorrillos o las hembras con sus cachorrillos, y cuando el cachorrillo ya ha crecido, la madre ya no lo reconoce como hijo, ni el hijo reconoce a su madre como tal. La sangre no es lo definitivamente importante, lo importante es el amor y la paz.

José no era importante en este entorno familiar, no había lazo de sangre con Jesús ni con su esposa, pero los unía el amor y la paz. El amor a Dios y el amor entre sí. Ese era el lazo verdadero que unía a José con Jesús y María, y ese es el verdadero lazo que genera una familia. Y, a veces, le hemos dado tanta importancia a los lazos de la sangre que, después, cuando los lazos de la sangre fallan, porque son lazos que fallan, nos hemos quedado frustrados muchas veces.

Cuando un hijo se aleja de la casa porque se hace mayor, tiene novia y quiere casarse y se marcha a vivir lejos y no visita a sus padres o no los llama cada diez minutos o todos los días, los padres se sienten muy doloridos. Cuando eso no sucede es porque los lazos del amor superan toda distancia, todo inconveniente, toda diferencia. Superan todo lo que puede romperse."

*Padre Alberto María, fmp.*



**“¡Soldados! El hambre y el frío nos llevan a la derrota, pero la Virgen Inmaculada viene a salvarnos.”**

El 7 de diciembre de 1585, el Tercio del Maestre de Campo Francisco de Bobadilla combatía por España y la Fe católica en Holanda. La isla de Bommel, situada entre los ríos Mosa y Waal, era el reducto defendido por el Tercio Viejo, bloqueado por completo por la escuadra del Almirante Holak.

Cinco mil hombres guarnecían la isla, “cinco mil españoles que eran a la

vez cinco mil infantes, y cinco mil caballos ligeros y cinco mil gastadores y cinco mil diablos”, como dijera de ellos un almirante francés.

El bloqueo se estrecha cada día más; ya no quedan víveres, ni pertrechos de guerra, ni ropas secas. Sólo frío y agua y barro y desesperanza. Alejandro Farnesio, el gobernador de los Países Bajos, envía unos refuerzos que nunca llegan. Los maestros Carlos Mansfeld y Juan del Águila tratan, en vano, de socorrer a los sitiados; no hay esperanzas de auxilio.

El jefe enemigo propone entonces una rendición honrosa. La respuesta de Bobadilla es inmediata: “Los infantes españoles prefieren la muerte a la deshonra. Ya hablaremos de capitulación después de muertos”.

Ante tal respuesta, Holak recurre a un método infalible para acabar con la resistencia española. Como las aguas del Mosa discurrían por un canal más alto que el terreno ocupado por los soldados, abre una enorme brecha en el dique y las aguas se precipitan sobre el campamento del Tercio, que pronto se ve rodeado de ellas por todas partes.

No queda más tierra firme que la pequeña colina (apenas cincuenta metros) de Empel, donde, abandonando impedimenta y pertrechos, han de refugiarse los soldados, so pena de perecer ahogados.

En esta situación, un soldado del Tercio cavaba una trinchera “más para tumba que para guarecerse”, cuando tropezó con un objeto de madera allí enterrado. Era una tabla flamenca en la que estaba pintada, en vivos colores, **la Inmaculada Concepción**.

Comenzó el soldado a gritar y acudieron sus compañeros que, colocando el cuadro sobre la bandera española, a modo de improvisado altar, cayeron todos de rodillas entonando la Salve. El Maestre Bobadilla, considerando el hecho como señal cierta de la protección divina, arengó así a sus soldados. **“¡Soldados! El hambre y el frío nos llevan a la derrota, pero la Virgen Inmaculada viene a salvarnos. ¿Queréis que se quemen las banderas, que se inutilice la artillería y que abordemos esta noche las galeras enemigas?”**

**“¡Si queremos!”**, fue la respuesta unánime de aquellos españoles.

Un viento huracanado e intensamente frío se desató aquella tarde helando las aguas del Mosa. Los españoles, marchando sobre el hielo en plena noche, atacan por sorpresa a la escuadra enemiga al amanecer del día 8 de diciembre, y alcanzan una victoria tan completa que hace decir al almirante Holak:

**“Tal parece que Dios es español al obrar, para mí, tan grande milagro”.**

Aquel mismo día, entre vítores y aclamaciones, la Inmaculada Concepción es proclamada patrona de los Tercios de Flandes e Italia, la flor y nata del ejército español. Años después lo sería de la Infantería Española.

Hoy en día es Patrona de España.

*Hispanismo-Historia del milagro de Empel*



Cuando el amor se enfría y la fe se adormece, entra la tibieza, la sal se desvirtúa y ya no sirve para nada, es un verdadero estorbo. ¡Qué pena si un cristiano fuera un estorbo! La tibieza es con frecuencia la causa de la ineficacia apostólica, pues entonces lo poco que se realiza se convierte en una tarea sin garbo humano ni sobrenatural, sin espíritu de sacrificio. Una fe apagada y con poco amor ni convence ni encuentra la palabra oportuna que arrastra a los demás a un trato más profundo e íntimo con Cristo.



## Orientaciones para la realización de la Vigilia

- Tiempo litúrgico. **TIEMPO DE ADVIENTO.** *Esperando al Señor que viene.*  
**TIEMPO DE NAVIDAD.** *Adorando al señor que está aquí.*
- Liturgia de las Horas: ¿Qué semana nos toca?

Del 1 al 7	1ª semana de Adviento	Domingo I	Manual pág. 47 Y 215 ss. (*pag. 29 y 193 ss.)
Del 8 al 14	2ª semana de Adviento	Domingo II	Manual pág. 87 Y 215 ss. (*pag. 69 y 193 ss.)
Del 15 al 21	3ª semana de Adviento	Domingo III	Manual pág. 131 Y 215 ss. (*pag. 111 y 193 ss.)
Del 22 y 23	4ª semana de Adviento	Domingo IV	Manual pág. 171 Y 215 ss. (*pag. 151 y 193 ss.)
Del 24 al 31	Usaremos el esquema de Navidad		Manual pág. 319 (*pag. 257)

**Por la entrañable misericordia de nuestro Dios  
Nos visitará el sol que viene de lo alto  
Para guiar nuestros pasos por el camino de la PAZ**

Siguiendo las directrices de la iglesia en este Año de la Fe, en que se nos llama a *reavivar en nosotros este don precioso*, los Temas del Año versarán sobre el contenido de nuestra fe. Pero para no dejar de poner al alcance de todas las formación impartida en las Jornadas Nacionales, como venía haciéndose, se acordó recoger de forma esquemática el contenido de las Jornadas.

Hoy empezamos este nuevo espacio y, al comenzar, queremos tener un recuerdo y una oración para **Mª Teresa Pastor** que, desde su puesto en la Comisión Permanente, impulsó y formó parte del equipo promotor en 1977. Y que, desde el cielo, seguirá velando por ellas.



## ECOS DE JORNADAS

### LA LITURGIA, MISTERIO Y ENCUENTRO

Este año, las Jornadas se centraron en la liturgia como experiencia religiosa de encuentro. El diccionario define así la palabra "encuentro": *dar una persona con otra o con algo que busca.*

Todos tenemos experiencia humana de encuentros. Pueden ir precedidos de una **búsqueda**, por una u otra parte. Pueden ser consecuencia de una **llamada** o **respuesta** a una invitación.

Hay encuentros casuales, banales, que no dejan huella; hay encuentros preparados, esperados, que nos implican de alguna manera: amistad, compromiso...

La liturgia **es** misterio y **es** encuentro: **Encuentro con Dios, Padre, por Cristo en el Espíritu Santo.**

Este encuentro es búsqueda, llamada, invitación que espera respuesta, implicación, **comunión.**

### *Para la oración litúrgica*



#### **1ª Lectura. Del libro de la Sabiduría 11, 23 – 12,2**

Señor, el realizar cosas grandes siempre está en tu mano, y al poder de tu brazo, ¿quién puede resistir?

El mundo entero es ante ti como un grano de arena en la balanza, como gota de rocío mañanero que cae sobre la tierra.

Te compadeces de todos, porque todo lo puedes, cierras los ojos a los pecados de los hombres, para que se arrepientan. Amas a todos los seres y no odias nada de lo que has hecho; si hubieras odiado alguna cosa, no la habrías creado. Y ¿cómo subsistirían las cosas si tú no lo hubieses querido? ¿Cómo conservarían su existencia, si tú no las hubieses llamado?

Pero a todos perdonas, porque son tuyos, Señor, amigo de la vida. En todas las cosas está tu soplo incorruptible. Por eso, corriges poco a poco a los que caen, les recuerdas su pecado y los reprendes, para que se conviertan y crean en ti, Señor.

***Día tras día te bendeciré,  
y alabaré tu nombre por siempre jamás (Sal 144)***

(Pausa para meditar la lectura)

**Responsorio:**

**Todos.-** Siempre, Señor, has realizado cosas grandes y todo está en tus manos.

**Salmista.-** No odias nada de lo que has hecho y a todos perdonas.

**Todos.-** Tú corriges, poco a poco a los que caen, para que se conviertan y crean en ti, Señor.

**2ª Lectura.**

**De la Encíclica “Deus caritas est”, del Papa Benedicto XVI, nº 1**

*“Dios es amor, y quien permanece en el amor permanece en Dios y Dios en él”.*

Estas palabras de la Primera carta de Juan (4,16) expresan con claridad meridiana el corazón de la fe cristiana: la imagen cristiana de Dios y también la consiguiente imagen del hombre y de su camino. Además, en este mismo versículo, Juan nos ofrece, por así decir, una formulación sintética de la existencia cristiana: *“Nosotros hemos conocido el amor que Dios nos tiene y hemos creído en él”.*

*“Hemos creído en el amor de Dios”:* así puede expresar el cristiano la opción fundamental de su vida. No se comienza a ser cristiano por una decisión ética o una gran idea, sino por el encuentro con un acontecimiento, con una Persona, que da un nuevo horizonte a la vida y, con ello, una orientación decisiva.

En su Evangelio, Juan había expresado este acontecimiento con las siguientes palabras: *“Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Hijo único, para que*

*todos los que creen en él tengan vida eterna”.* La fe cristiana, poniendo el amor en el centro, ha asumido lo que era el núcleo de la fe de Israel, dándole al mismo tiempo una nueva profundidad y amplitud. En efecto, el israelita creyente reza cada día con las palabras del Libro del Deuteronomio que, como bien sabe, compendian el núcleo de su existencia: *“Escucha, Israel: El Señor nuestro Dios es solamente uno. Amarás al Señor con todo el corazón, con toda el alma, con todas las fuerzas”.*

Jesús, haciendo de ambos un único precepto, ha unido este mandamiento del amor a Dios con el del amor al prójimo, contenido en el Libro del Levítico: *“Amarás al prójimo como a ti mismo”.* Y, puesto que es Dios quien nos ha amado primero, ahora el amor ya no es sólo un “mandamiento”, sino la respuesta al don del amor, con el cual viene a nuestro encuentro.

(Pausa para meditar la lectura)

**Responsorio:**

**Todos.-** *“Tanto amó Dios al mundo, que entregó a su Hijo único, para que todos los que creen en él tengan vida eterna”.*

**Salmista.-** *El Señor nuestro Dios es solamente uno. Amarás al Señor con todo el corazón, con toda el alma, con todas las fuerzas”.*

**Todos.-** *Y amarás al prójimo como a ti mismo”.*



Una de las experiencias más importantes de nuestra vida es tener fe. Como el ciego del camino que recobra la vista o el leproso agradecido tras su curación o la viuda e hijo resucitado en Naim que ven revivida la esperanza. Somos testigos de que el mayor milagro es ser hijos de Dios: ¡Él es nuestro Padre! No vivimos abandonados a una olvidadiza suerte o un aciago destino escrito en algún libro perdido, sino que nuestra vida está cifrada en el corazón de Dios: ¡somos sus hijos! No creemos en ideas o utopías: sino en Dios, que se nos revela como Padre, Hijo y Espíritu Santo. Ser cristiano no es participar de una ideología más, capaz de hermosas cosas o heroicas hazañas. Ser cristiano es identificarse con una persona:

Jesucristo, del cual aprendemos sus mismos sentimientos.

Y no sólo es confiar. Es creer. Conocemos su grandeza y majestad; vivimos en acción de gracias; confiamos siempre en Él, incluso en las adversidades; reconocemos en Él la unidad y verdadera dignidad de todas las personas creadas a su imagen y usamos rectamente las cosas creadas. Creer implica un estilo de vida, una forma de ser: imagen viva de su amor. Un amor que se ha revelado como Trinidad y ese mismo amor que se vive en el seno divino es el que pedimos para nosotros: *"Dios mío, Trinidad a quien adoro... pacifica mi alma. Haz de ella tu cielo, tu morada amada y el lugar de tu reposo. Que yo*

*no te deje jamás solo en ella, sino que yo esté allí enteramente, totalmente despierta en mi fe, en adoración, entregada sin reservas a tu acción creadora”* (Beata Isabel de la Trinidad).

La creación se nos presenta cada día, en sus diferentes facetas, como la primera respuesta a los interrogantes fundamentales sobre nuestro origen y fin que todos nos planteamos. Es un misterio de fe y, a la vez, una verdad accesible a la razón natural.

Pero ante el hecho de la vida puede surgir la pregunta: ¿Para qué nos creó Dios? ¿Para qué creó un mundo en el que el mal o el hambre o las guerras podrían hacer tanto daño?

La respuesta a la primera pregunta es sencilla: por ese mismo amor del que estamos meditando. Dios ha creado todo *“no para aumentar su gloria sino para manifestarla y comunicarla”* (San Buenaventura). La gloria de Dios consiste en que se realice la manifestación de su amor en nosotros, en cada persona. Así expresaba san Irineo en una ya famosa frase: *“La gloria de Dios es que el hombre viva, y la vida del hombre es la visión de Dios”*. Por eso, afirmar la gloria de Dios como fin de la creación, no es una negación del hombre, sino una garantía de felicidad plena: el optimismo, la esperanza cristiana hunden sus raíces en la exaltación conjunta de Dios y el hombre, *“el hombre es grande sólo si Dios es grande”* (Benedicto XVI).

Crear, pues, en Dios creador es darse cuenta de su amor infinito, es vivir en espíritu filial. No es Dios contra el hombre sino Dios y el hombre. Es defender

la dignidad de toda persona humana, incluso la no nacida: imagen de este mismo Dios creador.

La segunda respuesta requiere una nueva categoría que no entraba en los planes de Dios y de la que nosotros somos los “culpables”: el pecado. La Sagrada Escritura nos enseña cómo nuestros primeros padres comieron del fruto del árbol prohibido del Edén: quisieron *ser como dioses*. Desde entonces nuestra naturaleza quedó dañada. Fruto de la desobediencia, de preferirse a sí mismo en lugar de Dios, el hombre pierde la gracia, y también la armonía con la creación y consigo mismo: el sufrimiento y la muerte hacen su entrada en la historia.

Pero el relato sigue empeñado en mostrarnos el amor que sólo un Padre puede tener por sus hijos: se promete un redentor. La redención ilumina así el alcance y gravedad de la caída humana, mostrando la maravilla del amor de un Dios que no abandona a su criatura sino que viene a su encuentro con la obra salvadora de Jesús.

Descubrimos, pues, la Creación –nuestra propia historia- como el primer paso hacia la Alianza del Dios único con su pueblo. En la Biblia la creación está abierta a la actuación salvadora de Dios en la historia, que tiene su plenitud en el misterio pascual de Cristo. La creación está hecha con miras al sábado, el séptimo día en que culmina la primera creación y que se abre al octavo día en que comienza una obra todavía más maravillosa: la Redención, la nueva creación en Cristo.

Pero la creación no es sólo para admirarse de la grandeza de Dios: “*Señor Dios nuestro qué admirable es tu nombre en toda la tierra*”. Implica también un trabajo: participamos de la obra creadora de Dios. No es una creación para quedarse quietos. Dios nos ha puesto al frente de su creación otor-

gándonos el dominio sobre el mundo, de manera que la perfeccionemos con nuestro trabajo. No podemos quedarnos quietos. Creer en Dios Padre Creador nos compromete a esforzarnos por cada persona, a hacer las cosas bien y no de cualquier manera.



**Para el estudio personal:  
Compendio del Catecismo de la Iglesia Católica: números 36 al 78.**

### ***Cuestionario para la oración personal***

- ¿Cómo vivo mi fe en Dios Creador? ¿Me doy cuenta de que existo porque es Él quien continuamente piensa en mí y me quiere? ¿Medito cómo toda la Creación la realizó teniéndome en cuenta a mí? ¿Soy agradecida al don de la Creación?
- Creer en Dios Creador es colaborar con Él en esta tarea: ¿Cómo es mi trabajo? ¿Cómo colaboro con un mundo más justo? ¿Cómo es mi preocupación y cuidado de la Naturaleza? ¿Sé disfrutar de las cosas hermosas de la Creación?
- El pecado ha ensombrecido el proyecto creador. ¿Sé vivir la reparación en mi Vigilia, cada día, pidiendo perdón por haber entre todos *estropeado* la Creación? El pecado de los demás también conlleva una responsabilidad: sociedades injustas que viven en pecado olvidándose de los más necesitados ¿Cómo lucho contra este pecado? ¿Sé reconocermene necesitada del perdón de Dios?

*El Consejo Nacional  
os desea a todos*

**Feliz  
Navidad**

# NOTICIAS Y AVISOS

## CÓRDOBA

### Vigilia extraordinaria de la Inmaculada

Tendrá lugar el día **7 a la 21 horas** en la **Parroquia de la Trinidad** donde Anfe tiene su Sede. Será a puerta abierta para todos los fieles que deseen asistir, por lo que es más corta que las Vigilias reglamentarias del mes.

**La Virgen nos espera a todos los Turnos y a todas las adoradoras tanto activas como honorarias;** no la defraudemos nunca, pero menos en este Año de la Fe. ¿Seremos capaces en esta fecha tan especial de dar este buen testimonio?

### Ejercicio de fin de año.

Como despedida del año que termina, **el día 30 a las 21 horas** tendremos una oración comunitaria de acción de gracias por el año vivido; reconociendo nuestros fallos y la gran misericordia de Dios, ofreciéndole al Señor nuestra vida futura en blanco ante el año que comienza. Habrá una pausada Eucaristía, adoración al Santísimo y la acción de gracias, finalizando con el Te Deum. Será también a puerta abierta para todas las personas que deseen acompañarnos.

## **A las adoradoras Honorarias de la Sección de Córdoba.**

Ante las fechas que se aproximan de nuestra Madre Inmaculada y la Navidad de Jesús, me siento obligada a ponerme en comunicación con vosotras, no como una felicitación más en estos días, sino como expresión de algunos de mis sentimientos.

Muchas de vosotras sois muy conocidas por vuestros largos años de adoradoras activas y fieles colaboradoras en cuanto os ha confiado la Asociación. El paso de los años o la enfermedad os ha obligado a pasar a Honorarias, lo que a su vez ha reducido el número de Activas en los Turnos. Esto no significa que haya menguado la oración sacrificada

en ANFE. Sois vosotras las que con vuestra soledad, enfermedad u otras causas, pero fieles a vuestro carisma de adoración, mantenéis viva la llama vacilante de las que en la actividad tratamos de que la Asociación siga adelante a pesar de las dificultades para esta vocación en los tiempos actuales. Quizás no hayamos contado sensiblemente con vosotras, esto es lo que en realidad aparece, por lo que os pido la mayor de mis disculpas; sed compasivas con esta Presidenta que aunque el Señor me sostiene firme, siento el peso de los años. Pero quiero que sepáis que os recordamos en nuestras

Vigilias, que necesitamos la riqueza de vuestra oración sacrificada allí donde el Señor os tiene.

A las Honorarias que todavía pueden asistir a algunos de nuestros actos, os ruego no dejéis de hacerlo, no soy yo

la que os lo pide es el Señor quien os llamó.

Muy unidas en Jesús Sacramentado, un abrazo.

*Charo.*

## NOTA DE ERRATAS

Por un error de imprenta, en el artículo del mes anterior de la Sección de Montilla, no salió el nombre del nuevo director del turno de La Asunción, es Don Rafael Carlos Barrena Villegas. Bienvenido, otra vez, Don Rafael Carlos, a ANFE, ya que estuvo también en la Sección de La Carlota.

Otro error ha sido que faltan dos nombres de Vocales en los miembros de la Comisión Permanente del Consejo Diocesano, son los siguientes:

Vocal de Liturgia: M<sup>a</sup> Rosario González Moreno (Turno Sdos. Corazones-Trinidad)

Vocal del Boletín: Catalina Rioboó Muñoz (Turno Sdos. Corazones-Trinidad)



En el boletín del verano, en el artículo de “Cómo surgieron las Jornadas Nacionales”, contábamos la experiencia de María Teresa Pastor de cómo se iniciaron. Ella fue un puntal muy fuerte en ellas. Fue una incansable y enamorada adoradora. Fue durante muchos años Presidenta de Zamora. Era una imagen que siempre se veía en todas las Jornadas Nacionales y celebraciones, excepto los últimos años que ya no podía por sus noventa y muchos años. Pero a pesar de esos años, aprendió internet y enviaba correos a las presidentas de otras diócesis, fue una mujer admirable y lo hemos sentido mucho las que la conocíamos. En las Jornadas de Sevilla decía: **¡Qué bonito es decirle al Señor: Puedes fiarte de mí... Tú lo sabes todo...!**



El día 9 de noviembre el Señor le dijo: “*María Teresa, ya es hora de que estemos juntos para siempre.*” Así que, María Teresa, ruega ahora por ANFE para que siempre haya adoradoras entregadas como tú.

*El Consejo Diocesano*



## Alegría llena de gozosa esperanza.

El Turno de los Sagrados Corazones, que hace su vigilia en La Trinidad, tiene una gran alegría ante la noticia de la Ordenación de Diácono el día de la Inmaculada, del hijo de uno de nuestros matrimonios. En la Vigilia del mes anterior, José Lora y M.<sup>a</sup> Jesús, nos lo comunicaron invitándonos a esta celebración en la Catedral.

Si siempre ANFE vive y ora intensamente por las vocaciones sacerdotales y de modo especial por nuestros Seminarios Diocesanos, hoy nuestro corazón salta de gozo ante la Ordenación del Diaconado de Pablo, nuestro querido "Pablito". Felicidades a sus padres, adoradores fieles de este Turno. Toda la Sección de Córdoba nos sentimos gozosos por ello y pedimos al Señor, sea un santo y fiel sacerdote amante de Jesús Sacramentado.

Charo

### DÉCIMO NOVENA BECA PARA EL SEMINARIO



Saldo anterior .....	4.315'30 €
Una adoradora del Turno Sta. Isabel de Hungría .....	119'00 €
Trinidad Lavela Atienza .....	30'00 €
<b>TOTAL</b> .....	<b>4.464'30 €</b>

### AVISO IMPORTANTE

Como ya os comunicábamos el mes anterior, tuvimos que cambiar de entidad bancaria al tener problemas de pago de la lotería en Cajasur. Nos han llamado algunas secciones con el problema de que no disponen de BBVA en el pueblo y, por lo tanto, no pueden hacer los ingresos correspondientes.

Por lo que, os comunicamos que hemos dejado abierta la cuenta de Cajasur para que estas secciones puedan hacer los ingresos habituales como siempre.

**Cuenta de Cajasur: 0237 - 6028 - 00 - 9165883839.**

**Los pueblos donde sí haya oficina de BBVA deben hacerlo en la cuenta de dicho banco.**

**CUENTA BBVA: 0182-2100-62-0201674878**

## EN ESTE MES CELEBRAMOS

### COMIENZA EL CICLO “C”

#### TIEMPO DE ADVIENTO

Liturgia de las Horas: Tomo I – 1ª Semana del Salterio

**Día 2.- Domingo 1º de Adviento.-** Levantaos, alzad la cabeza; se acerca vuestra liberación.

**Día 8.- Sábado.- SOLEMNIDAD DE LA INMACULADA CONCEPCIÓN DE SANTA MARÍA VIRGEN.-** Aquí está la esclava del Señor, hágase en mi según tu palabra.

**Día 24.- Lunes.- Vigilia de Navidad.** Viene Jesús. Preparemos nuestro corazón para recibirle bien.



#### TIEMPO DE NAVIDAD

**Día 25.- Martes.- SOLEMNIDAD DE LA NATIVIDAD DEL SEÑOR.** Y el Verbo se hizo carne y habitó entre nosotros.

**Día 26.- Miércoles.- San Esteban, Protomártir.**

**Día 27.- Jueves.- Fiesta de San Juan Evangelista.** Tu discípulo amado creyó en tu resurrección cuando sólo vio las vendas y no tu cadáver.

**Día 28.- Viernes.- Fiesta de los Santos Inocentes.** ¡Cuántos inocentes son matados hoy también en el vientre materno!

**Día 30.- Domingo.- FIESTA DE LA SAGRADA FAMILIA.** El que busca a Cristo, como María y José, lo encuentra.



**CORDOBA**

	<b>DIAS</b>	<b>HORAS</b>
• Sagrados Corazones (Trinidad) . . . . .	Segundo viernes	9,30
• Santa Teresa (Trinidad) . . . . .	Segundo viernes	9,30
• Santa María Madre de la Iglesia . . . . .	Último viernes	10,00
• Santa Isabel de Hungría . . . . .	Tercer viernes	9,30
• Santa Isabel de Hungría (matrimonios) . . . . .	Tercer viernes	9,30
• Sta. Marina de Aguas Santas . . . . .	Tercer viernes	10,00
• Sta. Marina de Aguas Santas (matrimonios) . . . . .	Tercer viernes	10'00

**MONTILLA**

• María Auxiliadora. . . . .	Cuarto Jueves	10'00
• Ntra. Sra. de la Asunción . . . . .	Último sábado	10,00
• Ntra. Sra. de la Aurora y S. Francisco Solano	Tercer sábado	10,00

**LUCENA** • Santa Clara . . . . . Último sábado 10,30

**POZOBLANCO** • Ntra. Sra. de Luna . . . . . Tercer viernes 9,30

**BAENA** • La Inmaculada Concepción . . . . . Último sábado 9,30

**FERNAN NÚÑEZ** • Santa Marina de Aguas Santas Tercer miércoles 9,00

**PUENTE GENIL** • La Inmaculada Concepción . . . . . Segundo viernes 10,30

**AÑORA** • Ntra. Sra. de la Peña . . . . . Primer lunes 10,30

**DOS TORRES** • Ntra. Sra. de Loreto . . . . . Tercer jueves 10,30

**EL VISO** • Santa Ana. . . . . Tercer miércoles 11,00

**HINOJOSA DEL DUQUE** • Ntra. Sra. del Carmen Segundo sábado 10,30

**RUTE** • Ntra. Sra. de las Mercedes. . . . . Segundo jueves 9,00

**ZUHEROS** • Santa Teresa. . . . . Último martes 9,00

**PEDRO ABAD** • Santa Rafaela María. . . . . Tercer martes 9,30

**CABRA** • Ntra. Sra. de la Sierra . . . . . Tercer jueves 9,30

**BENAMEJI** • La Inmaculada Concepción . . . . . Último viernes 9,00

**PRIEGO DE CORDOBA** • San Francisco de Asís . . . Tercer sábado 10,30

**CARDEÑA** • Ntra. Sra. del Carmen . . . . . Último jueves 9,30

**VILLANUEVA DEL DUQUE**

• Inmaculada Concepción de María . . . . . Tercer miércoles 9,00

**LUQUE** • Ntra. Sra. del Rosario . . . . . Segundo sábado 9,00

	<u>DIAS</u>	<u>HORAS</u>
LA RAMBLA • Ntra. Sra. de la Esperanza . . . . .	Tercer jueves	10,00
ALMEDINILLA • Virgen de los Dolores . . . . .	Último jueves	10,00
ESPEJO • Virgen del Perpetuo Socorro. . . . .	Último miércoles	9'00
VILLA DEL RIO • Virgen de la Estrella Coronada	Tercer sábado	10'30
MORILES • Virgen del Rosario. . . . .	Último viernes	10'00
ADAMUZ • Ntra. Sra. del Sol . . . . .	Último lunes	10'00
LA CARLOTA • La Inmaculada . . . . .	Segundo lunes	9'00
JAUJA • San José . . . . .	Segundo viernes	9'00
PALMA DELRÍO • Ntra. Sra. de Belen Coronada . . .	Último martes	9'00

### VIGILIAS DE PRUEBA

	<u>DIAS</u>	<u>HORAS</u>
PALENCIANA . . . . .	Último Viernes	9'30

### VIGILIAS MENSUALES A.N.F.E.R.

<u>RELIGIOSAS</u>	<u>TURNO</u>	<u>DIAS</u>
<b>CÓRDOBA</b>		
Madres Dominicás (M Sta. M.ª de Gracia)	Ntra. S.º del Rosario	Del 7 al 8
Franciscanas Clarisas (M. Santa Cruz) . .	La Inmaculada	Primer domingo
Franciscanas Clarisas (M. Santa Isabel) . . .	Santa Clara	Del 10 al 11
Franciscanas Capuchinas . . . . .	S. Francisco y Sta. Clara	Del 10 al 11
Madres Cistercienses (M. de la Encarnación)	Encarnación del Señor	Del 14 al 15
Madres Cistercienses (M. de Cister) . . . . .	La Inmaculada	Último sábado
Adoratrices Escls. del Stmo. y de la Caridad	Sta. María Micaela	Sin día fijo
Carmelitas Calzadas, A.O. . . . .	Sagrado Corazón	Primer jueves
Madres Jerónimas . . . . .	Purificación Stma. Virgen	Del 2 al 3
Esclavas del Stmo. Sacramento y de la Inmaculada . . . . .	María Reina	Del 27 al 28
<b>MONTILLA</b>		
Franciscanas Clarisas . . . . .	Santa Clara	Del 11 al 12
Franciscanas Concepcionistas . . . . .	Inmaculada	Del 8 al 9
<b>LUCENA</b>		
Madres Agustinas Recoletas . . . . .	Virgen de la Consolación	Primer viernes
Madres Carmelitas Descalzas . . . . .	Virgen del Carmen	Segundo domingo
<b>BAENA</b>		
Madres Dominicás . . . . .	María Madre de Dios	Del 8 al 9
<b>CABRA</b>		
Madres Agustinas Recoletas . . . . .	San Agustín	Tercer jueves
<b>HINOJOSA DEL DUQUE</b>		
Franciscanas Concepcionistas . . . . .	Purísima Concepción	Primer jueves